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中策橡胶：中国轮胎行业面临的机遇与挑战  

中国轮胎行业经理了 21世纪头十年的高速增长之后，到 2012/13年达到顶峰。自 2013年下半年起，中国轮胎

行业已进入低速增长期，有些已进入下降期，无论是轮胎产量、销售还是综合经济效益。全钢子午胎外胎产量从 2013

年起增长平缓，2015 年大幅下降，2018/19 年又下降。全行业销售收入逐年下降，2018 轮胎行业销售收入只有 12

年的 80%左右。轮胎销售收入的价格因素与天然橡胶价格成正比。行业经济效益逐年下降，与 2012 年相比，2018

年行业利润下降达 65%以上。行业平均销售利润率只有 2%左右，其中还包括了非主营业务利润。若剔除这些非主营

性利润，全行业毫无利润可言，已经达到了一个非常难看的地步。行业实现利润总额 2013年达到高点，2017和 2018

年差不多，都为 30多亿。橡胶工业行业 2018年有所回升，但轮胎行业、车胎行业、胶鞋行业 2018年没有得到改善。

2018年中国汽车产销量出现了有统计 28年以来的首次下降。这样的趋势并没有遏制，2019年前 2个月，同比上年

又出现了更大幅度的下降，中国轮胎行业受此影响，需求必然出现下降。这一点从行业统计报表中也可以看出。2018

年中国轮胎的国内销售量是下降的。这个数据反映出来的问题对整个轮胎行业的冲击可能更加严重。2018年全行业

生产数量下降，国内消费总量下降，轮胎行业形势更为严重。 

近期市场议论今年 3月份整个行业好像有所回暖，各个工厂的开工率有所上升，各个工厂的发货总量也有所上

升，这一点作为具体工厂操作人员，我想和大家解释一下。1. 春节后的那一个月发货数量上升大概成为中国轮胎行

业的一个惯例。春节过完后，各地经销商、生产商拿出部分利益进行大幅度的促销和造势，这样零售商会把库存从

代理商那里拿走一部分，代理商看库存差不多下降了就去工厂进货，工厂觉得库存下降就开始生产。这样看上去就

形成了一种虚假的繁荣。2. 在年初往往会出现的就是天然橡胶在停割期的价格会上升，今年也不例外。从 12月下

旬到现在，天然橡胶期现货价格差不多上涨了 20%以上，马来西亚、泰国到中国的价格差不多到了 1500 美元/吨，

这给市场释放出了轮胎至少不会跌价，甚至会涨价的信息。确实有些轮胎企业在 2月中和 3月进行了一些价格的调

整，至少零售商觉得轮胎没有被贬值的风险，或者调价后还可以赚点钱，这个是一个因素。但是我很担心 4 月和 5

月。在所谓的预期层面，泡沫迟早是会破的。从需求提前预支的数量太大，整个行业都存在这样一种局面。从 4月

最迟到 5 月，北半球天然橡胶停割期已过，天然橡胶实际产出量在增加。如果这样，又会出现 2018年的情形，最惨

烈的应该是 2017 年。2017 年天然橡胶期货在一波行情后开始剧烈震荡回调。有一点是肯定的，4 月/5 月中国轮胎

市场表象需求肯定没有 3月那么乐观。那么至于会下滑到什么程度，就要看综合状况。上个礼拜很多工厂捞到了一

根稻草，即江苏响水化工厂的爆炸。各地对化工厂严查严管，橡胶助剂肯定会大幅度涨价。实际的情形我觉得还是

要看供求关系和成本。我并不认为这次爆炸会对中国轮胎行业助剂行业影响非常大，可能会有一点影响，但影响不

了整个大趋势。 

讲到机遇与挑战，我们也要看一下 2018 年以来中国轮胎行业面临的政策变化。2018 年以来关系到中国轮胎业

发展的政策和市场变化，十分频繁，关系重大。比如，增值税率和出口退税率的调整，社保金由劳动部门转向税务
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部门负责，美国对中国轮胎加税等。1. 去年，轮胎制造业的增值税税率，从 17%降为 16%；今年 4 月起，会从 16%

降至 13%。具体来分析，对越规范的企业越是利好。对一些不太规范的企业，影响几乎没有。增值税率下降 3%，以

中国轮胎企业平均增值率（约 20%）来计算，可降低企业负担 0.6%左右。但今年以来的天然橡胶和炭黑价格的上升，

轮胎的实际成本已经上升 5%左右，所以 0.6%的变化并不起到决定性作用。增值税率降低肯定有利于轮胎企业减负，

但行业经济效益是由综合因素决定的。2. 值得行业企业关注的大变化，是社保金由税务机关征收管理。虽然现在已

经暂停，但该变化对规范运营的企业几乎没有影响，对不规范运行企业影响较大，比增值税率调整的影响大得多。

当前，这个变化尚未显现效果，但这把剑还是始终悬在头上，终将对行业产生重大影响。3. 轮胎出口退税率由 9%

提高到 13%，然而轮胎企业拿不到这 4 个点的优惠。因为之前轮胎税赋并不是 8%，而是 4.8%-5%，这是严格执行国

家加工贸易进料加工规则的企业的实际税赋。这次出口退税率提高对加工贸易进料加工定额较高的企业几乎没有影

响，因为原先出口退税实行的是增多退少原则，反映在财务计算中较使用原材料不得抵扣的一个会计科目上。假设

进料加工定额非常高，那就是不得抵扣部分几乎为 0，没有影响。出口退税率降低对加工贸易进料加工定额较紧的

企业有正面影响。从前年下半年起海关总署抓得越来越紧，定额差异越来越小，因此从出口退税率降低会给整个轮

胎行业带来一定利好。4. 美国、欧洲对中国卡客车轮胎的“双反”。这两次“双反”对中国轮胎业的影响是巨大的、

中国轮胎产业出口比重很大（40%以上），而欧美又是出口市场中的主要市场。2017 年中国对欧洲出口卡客车轮胎

达 342万条。对美国卡客车轮胎出口约 890万条。这两项相加约 1200万条，相当于全钢胎 10%的产量。现在能不能

卖到美国和欧洲去，我认为按正常是卖不过去的。欧洲对中国卡客车轮胎征收 42 欧元/条，美国平均是 52%，按照

这样的数量级，我认为是几乎卖不过去的。虽然高关税产品输往双反国家还是会有一些，但是数量级的下降。尽管

美国对中国产非公路用轮胎日落复审终结了“双反”，但两大类产品的数量完全不是一个数量级的，包括营业额也

完全不是同一个数量级的。 

从机遇来看，市场对高端卡客车轮胎的需求在增加，而中国技术能力较强的轮胎企业已完全具备了高端轮胎的

生产能力。40万公里寿命级轮胎市场在迅速扩大，在此领域中国轮胎企业与世界先进水平几无差距。乘用车市场正

从大城市向中小城市和广大农村转移，乘用车的平均单价也在向下走。中国的轿车已从“奢侈品”转变为代步工具

和转型运输工具，用户会更看重轮胎的性能、安全性和性价比。总体感觉发展中国家经济在复苏。去年出口额增加，

但实际价格没有增加，是汇率影响。中国市场对轮胎产品的需求结构在变化。互联网正在对中国轮胎市场产生积极

的影响，还会产生更大的影响。中国轮胎企业的技术、管理水平在提高，相关配套产业如橡机、模具、配合剂、炭

黑产业等的水平也在提高。这几个行业已经接近或达到世界上比较好的水平。需要加大科技投入和跨界合作，实现

产学研相结合。大数据和云计算有效应用，可能是解决中国轮胎制造赶超世界水平的一项利器。其原理是所有轮胎

制造领域可变数据量太大，我们要把这些可变量的数据有效收集和应用，使我们轮胎制造业达到一个新的高度和水

平。此外，智能制造需要大力发展，产品要更加适应市场，进行产品结构调整。打造绿色循环经济也是轮胎行业面

临的机遇，最大的难度的气味可嗅性太高。 

圆桌论坛 

1. 天然橡胶期货合约和期权的运行情况？20号胶期货合约的挂牌上市推进情况？ 

在当前国际形势和经济形势下，场内衍生品市场不断发展。上海期货交易所场内衍生品交易量位列全球第十，

多层次、立体的衍生品市场已初步建立。天然橡胶期货从 99 年开始交易，现在已经 20 年了，天然橡胶合约有

着很好的流动性，不论是价格与国际的联动性还是交割量，都有比较稳定增长的趋势。2018年交割了 22 万吨，

交割库容也达到了 60多万吨。为响应国家政策，我们也是连续两年推进“保险+期货”，18年投入 2000多万元。

天胶期权 1月挂牌后一共是 8 个席位，312个合约，成交量与期货比例在 1%-2%。和铜期权相比，目前天然橡胶

期权流动性还不是很好。针对天然橡胶很大的库存，今年上半年我们计划推出天然橡胶标准仓单交易平台，正

在进行市场调研和设计。20 号胶合约去年 9月立项，目前上市方案已经提交证监会，等待证监会的批复。批复

后会进入挂牌上市的倒计时的各项准备。包括政策方面的准备，20 号胶在上期能源这个平台上市，净价交易，

保税交割，国际投资者可以参与。包括海关监管、外汇政策、税务政策等都需要进行准备。另一方面是规则准

备，需要反复征求市场意见，包括 20号胶境外交易平台，交割检验制度，交割标的标准选择，交割仓库设置等

等。此外还有技术上的准备，包括 ME，标准仓单交易系统 20号胶的模块。接下来还有市场的准备，包括投资者



 

投资咨询部 

 

请务必阅读免责声明 3 

教育。这些准备都在稳定推进中，“稳运行”是交易所接下来的重点。 

2. 增值税率降低的影响？ 

长远来看是利好因素，但短期来看，基于贸易商的一些反应，从盘面上来看不仅是天然橡胶包括其他能化产品

下跌得比较厉害，对 5 月合约的打压比较明显。鉴于这一事件，未来 5月-9月合约的价差拉大还有一定机会。

目前 5月合约面临交割，仓单压力比较大。从 4/5月份供需两端不太差的局面下来看，5月合约可能仍表现得较

差一些。 

3. 泰国什么时候开割？今年天气怎么样？对于开割有没有影响？ 

前一段时间有一些对于东南亚国家厄尔尼诺的预期，目前泰国之前的落叶有些长回来了，短期天气还是偏干，

现在胶树就是在等待一场降雨。目前来看厄尔尼诺是长期的现象，短期泰国从东北到南部还是处在一个正常范

围之内。随着云南产区的开割，泰国东北率先开割。南部会在宋干节以后开割，宋干节也是泰国雨季和干季的

一个时间节点。目前来看泰国天气还看不出大的异常，炒作干旱的话几场降雨就过去了。我认为泰国天气还在

正常范围之内，至于干旱的持久力，还需要继续观察。再看未来半个月怎么样，雨季该来的时候会怎么样。 

   

万力轮胎走访 

     公司目前具有 1500万条生产能力，主要为乘用车轮胎。其进行扁平化销售，销售网络遍布全国各省市，已建

立起由 200 多家代理商、4000 多家终端门店组成的销售网络。公司出口市场占比 52%，内销市场占比 22%，配套市

场占比 26%。目前库存天数约为 40天。 
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